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理应是重点监管对象的大型炼化
企业却能够轻松 “逃税 ”百亿 ，充分暴
露出我国当前的成品油消费税征收和
监管体制存在巨大漏洞， 必须尽快采
取补救措施。

解决顽疾需切准病根 、对症下药 。
探寻 “逃税 ”的病灶 ，首先需要弄清楚
成品油消费税是如何征收的。 成品油
消费税 ，顾名思义 ，是针对成品油征
收的税。 针对汽油、柴油、煤油等各类
成品油产品 ， 我国制定了不同的税
率 。 照理说 ，消费税自然是谁消费谁
缴税。 但目前我国成品油消费税征收
环节并不在消费端， 而是前移到了生
产端，即成品油生产企业。 这主要是因
为成品油生产企业数量相对较少 ，在
这个环节征税可操作性强、便于监管。
简言之， 只要成品油生产企业销售了
相关油品， 就需要按相应税率足额缴
纳消费税。

但问题的根源，恰恰就出在这看似
简便易行， 实则粗放错位的征税标准

和管理方式之上。 成品油消费税是对
成品油征收的， 而成品油是由不同组
分调和而成的。 好比馒头消费税是对
馒头征收的 ，但馒头是由面粉 、酵母 、
水做成的， 而卖面粉等食材是不用交
馒头消费税的。 于是乎，“精明”的食品
厂可以只生产和销售面粉、 酵母和水
的套装，而不是馒头。 如此一来，食品
厂就得以免了“纳税之苦”，成本低了，
利润自然上来了。 包括恒力石化在内
的很多炼化企业， 就是按照这个路子
逃避了成品油消费税———他们故意通
过卖组分而不是卖成品油达到规避交
纳消费税的目的，这在业内已经成了心
照不宣的“潜规则”。

从消费税的概念上讲，这类炼厂没
有生产成品油，自然不需要缴纳成品油
消费税。 从这个角度说，他们的这种行
为并不违法。 理论上说，组分生产商虽
然逃过了消费税，但这并不影响消费税
的最终缴纳，因为只要对那些购买组分
进 行 生 产 并 最 终 销 售 成 品 油 的 企

业———调油商征收消费税，就能实现税
收的征缴。 但恰恰是在这个“补漏”的环
节，当前的成品油消费税征收体系未能
形成闭环、首尾相顾：目前征税对象被
限定在了炼化企业， 即组分生产商，而
不是调油商，但调油商生产的成品油极
易逃避监管， 即使没有缴纳消费税，也
能轻松地在市场上流通起来。 最终结果
是，这部分成品油成功逃过了消费税。

这就意味着，只要炼化企业卖的是
成品油组分，就会导致税收部门丢失消
费税征收对象。 钻营这样的 “旁门左
道”， 显然不应是行业领军企业的所作
所为， 他们理应成为诚信经营的标杆，
垂范行业。

更为严重的是 ，这种背德行为还
会直接破 坏 公 平 竞 争 的 市 场 环 境 ，
贻害无穷 ， 这也是行业内外人士一
致谴责 “逃税 ”行为的原因所在 。 因
为逃避了消费税的油品拥有明显的
成本优势 ，可以轻松通过降价策略对
正规 、 守法企业造成巨大冲击和伤

害 ，很容易导致 “劣币驱逐良币 ”，最
终吃亏的是广大消费者 ，输掉的是行
业的未来 ，这显然是国家和市场都无
法容忍的。

尤为值得一提的是，如果说“卖组
分”只是钻了机制漏洞的空子，尚有其
可理解之处的话，那么个别企业“将成
品油篡改成化工品” 等弄虚作假的行
为，则不应该获得任何谅解，必须予以
严厉打击。

需要理性看到，成品油逃税乱象之
所以长期存在， 甚至呈现愈演愈烈之
势，与个别企业的投机心理和体制存在
的漏洞固然有直接关系，但“业内的人
一看就懂”的问题却始终得不到正视和
解决，税收等相关主管部门的不作为也
难辞其咎。

无规矩不成方圆，不能让“潜规则”
污染了行业生态。 整治成品油消费税
偷逃问题，不可能仅靠企业的自觉，扎
紧制度的笼子、 堵住机制的漏洞才能
治本。

恒力石化的“避税”生意经
■■本报记者 李玲
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发电央企
全力投入抗汛保电

中央环保督察组：

山西能源革命综合
改革攻坚克难不够

本报讯 记者朱妍报道：7 月
20 日，中央第一生态环保督察
组向山西省反馈督察情况。 督
察显示，山西“能源革命综合改
革攻坚克难不够 ”。 《山西省
“十三五”综合能源发展规划》
提出 ， 到 2020 年煤炭消费占
一 次 能 源 消 费 比 重 下 降 至
73% ，但山西打造全国能源革
命排头兵行动方案又将目标
上调至 80%。 即便如此， 由于
工作推进不力 ，相关目标也未
完成。

督察发现，山西省计划上马
178 个“两高”项目，能耗预计达
5942 万吨标准煤，大幅超出“十
四五”新增用能空间，能耗“双
控”形势严峻。 在上述项目中，有
101 个在建或已建，其中 72 个手
续不全，比例高达 71.3%。尤其是
晋中、吕梁、运城三地，“十三五”
期间多次未完成年度能耗 “双
控”考核目标，煤炭消费量急剧
增加， 被国家有关部委通报批
评。 尽管如此，三地在“十四五”
期间仍大力发展焦化、 钢铁等
“两高”项目，且多个项目在水资
源论证、 煤炭消费等量减量替
代、 节能审查等方面手续不全。
对此，山西省发改委未采取有力
措施，相关地市也未开展清理整
顿，违法违规建设问题尚未得到
纠正。

上述案例只是“冰山一角”。
督察组还称， 政绩考核指挥棒
作用发挥不够， 非化石能源占
能源消费比重等约束性指标未
纳入目标责任考核体系 。 《山
西省开发区考核办法 》未充分
体现生态环境保护要求 ，太原
市清徐经济开发区违法建设
“两高” 项目等问题突出，2020
年考核仍被评为“优秀”等次。
不敢动真碰硬，对能耗“双控”
年度考核目标未完成的地市 ，
既未按要求问责 ，也未实施高
耗能项目缓批限批，考核结果
运用“宽松软”。 吕梁市交口县
肥美铝业公司自 2012 年违法
建成投产以来 ，累计消费煤炭
约 1000 万吨 ， 地方长期听之
任之。

督察指出 ，对控制煤炭消
费总量工作重视不够 ，进一步
带来山西省煤炭消费底数不
清的问题。
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“加油”“打气”，
“三桶油”驰援河南

盛夏的大连长兴岛， 恒力石化 2000
万吨/年炼化一体化装置鳞次栉比， 蔚为
壮观。 自 2019 年 5 月全面投产以来，这个
巨型炼化项目一直是我国炼化行业的“佼
佼者”。

年报数据显示， 恒力石化 2019 年和
2020 年的原油采购量分别高达 1660 万吨
和 2416 万吨。其中，2020 年项目实现全年
满负荷运行，消耗原油 2236 万吨，产能利
用率高达 129.33%。但记者注意到，与巨大
的原油加工能力和持续增加的原油采购
量形成鲜明对比的是，恒力石化年报公布
的成品油生产量不增反降： 由 2019 年的
307.8 万吨，大幅下降至 2020 年的 254 万
吨；2021 年一季度的产量数据更是低至
19 万吨。以 2020 年的数据估算，恒力石化
的成品油收率（成品油产量占原油消耗量
的比例———编者注）仅约 11%，远低于同
类型企业 40%左右的成品油收率平均水
平。

多位业内人士对记者表示，恒力石化
的主业是化工品生产，成品油收率可能会
低一些，但作为炼化企业，其公布的成品
油产量数据仍然“低到不正常”。更有业内
人士直言，恒力石化明显是在“刻意”压低
成品油产量数据，目的是为了规避每年超
百亿元的成品油消费税，“这其中的门道，
业内的人一看就懂”。

成品油生产量数据异常

恒力石化的 2020 年年报数据显示，
2020 年该公司共实现营业收入 1524 亿
元、实现归母净利润 135 亿元。 当年，该公
司成品油生产量为 254 万吨、原油消耗量
为 2236 万吨， 据此计算得出的成品油收
率仅约 11%。

对此， 多位业内人士对记者表示，恒

力石化的成品油数据“不合理”。
“传统的燃料型炼厂， 汽柴煤油的合

计收率约在 75%左右。 目前像恒力石化、
浙石化这类正在运行的新兴大型炼化一
体化项目， 最多把成品油收率压到 30%，
相当于比传统炼厂少了一半多的成品油
产出量，已经很低了。 ”一位接近恒力石化
的不具名人士告诉记者。

拿与恒力石化同时期投产的、具有相
似规模和产业结构的浙石化一期 2000 万
吨/年炼化一体化项目作对比， 也许能够
说明问题。 在浙石化控股股东荣盛石化于
6 月 11 日公布的跟踪评级报告中，评级公
司指出，浙石化一期 2000 万吨/年大炼化
项目每年可生产 92# 汽油 227 万吨、95#
汽油 150 万吨、 煤油 284 万吨、 柴油 172
万吨。汽柴煤油合计 833 万吨， 以 2000 万
吨/年的原油加工能力计算， 得出的成品
油收率约 41.6%，远高于恒力石化的 11%。

与此同时，记者拿到多份“恒力石化
2000 万吨炼化项目流程图和产品产量
表”，具体数据虽有差异，但都显示汽柴煤
油年产量合计超过 800 万吨，成品油收率
超 40%。

多位业内人士向记者证实，一般情况
下， 炼化项目设计时的成品油收率确定
后， 实际生产中大幅度调动的可能性很
小。 “炼厂的设计从一开始整个流程都是
配合好的， 对产品都有一个目标的要求，
基本是让各装置都能在最佳负荷状态下
运转。 如果设计时没有考虑更低的成品油
收率， 那运行时几乎不太可能会调太低。
尤其是在满负荷运行状态下，调动的空间
就更小了。 ”一位曾任多个炼化项目总工
程师的专家告诉记者。

记者就此向恒力石化发去采访函，试
图进一步了解情况，对方回应称“数字较
敏感，不方便回复”。

多数成品油组分以化工品流出

既然从理论上和技术可行性上看，恒
力石化的大炼化项目成品油收率都不会
出现 11%的低水平，那么，“消失”的这部
分成品油去哪了？

一家石化产品信息机构的分析师向
记者透露：“我们会定期找各个炼厂的一
线人员询问， 了解他们各自产品的产量，
以此跟踪市场动态。 在我的统计口径里，
仅今年 2—6 月这 5 个月内， 恒力石化的
汽柴油产量就有 360 多万吨。 2020 年全
年， 恒力石化的汽油产量是 416 万吨，柴
油产量是 496 万吨。 ”
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导读

曝光台

整治成品油市场避税乱象刻不容缓
■■本报评论员

作为炼化领域明星企业，通过变“卖成品油”为“卖化工品”的方法，
仅 2020年就涉嫌规避消费税超百亿元———

抢险救灾
电电网网企企业业在在行行动动

“豫”你同行………


